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Финал. Продолжение следует 
 

IX Республиканский экологический 
форум, организованный Министерством 
природных ресурсов и охраны окружающей 
среды, – уже история, его яркая финальная 
точка была поставлена в Бресте две недели 
назад. Мы уже рассказывали об этом 
событии по горячим следам, но 
мероприятие столь масштабное, что 
уместить все в одном репортаже 
невозможно. Особого внимания 
заслуживают и победители республиканских 
конкурсов экологической направленности, 
которые традиционно проходят в рамках 
форума, – мы постараемся не забыть о них 
на страницах «Народной газеты» и журнала 
«Родная прырода». 

 
Серьезный праздник 
Несмотря на то что финальные 

мероприятия IX Республиканского 
экологического форума сопровождала 
праздничная атмосфера, их участники 
успели обменяться опытом и обсудить ряд 
актуальных проблем, касающихся охраны 
окружающей среды. А собрались в Бресте 
более 450 экологов со всех регионов 
Беларуси. Приехали на “зеленое вече” и их 
коллеги из сопредельных государств. Это 
очень важно, поскольку многие 
природоохранные задачи нельзя решить 
силами одной страны, зачастую проблемы 
носят трансграничный характер и требуют 
согласованных совместных действий. 

На форуме присутствовали 
специалисты разных ведомств, ученые, 
производственники, студенты, школьники, 
члены общественных организаций. Не 
превратились в сторонних наблюдателей и 
тысячи местных жителей, пришедших на 
праздник. Ведь его “идеология” как раз таки 
и заключается в том, чтобы вовлечь в 
решение экологических проблем все слои 
населения. Образно говоря, мы все 
пассажиры одного корабля — планеты 
Земля. И порядок на ней, ее и наше 
благополучие зависят от каждого человека. 

Река начинается с маленького ручейка, 
точно также и большие дела начинаются с 
малых. Не пытайтесь сразу спасти всю 
Вселенную, спасите от загрязнения родник, 

колодец, пруд. Научитесь рационально 
расходовать электроэнергию, тепло, воду. 
Собирайте отходы раздельным способом, 
чтобы на свалку не попадало ценное 
вторичное сырье. Вкупе экологический и 
экономический эффект даже от таких 
повседневных “поступков” будет весьма 
ощутим. 

 
Заповедный запев 
Серьезных экологических проблем 

сегодня в мире, увы, выше крыши. Одна из 
них — стремительное оскудение лесного 
покрова в результате повальных вырубок. 
Не случайно Генеральная Ассамблея ООН 
провозгласила 2011 год Международным 
годом лесов. 

К счастью, в Беларуси лесные 
проблемы не ощущаются так остро, как в 
ряде других стран. Леса — наше 
национальное достояние, их сохранению и 
преумножению уделяется повышенное 
внимание со стороны государства. Тем не 
менее в Беларуси именно лесная тема 
стала лейтмотивом IX Республиканского 
экологического форума. Поэтому в первую 
очередь все устремились в Беловежскую 
пущу. 

Напомним, два года назад широко 
отмечалось 600-летие установления 
заповедного режима в Беловежской пуще, 
был проделан огромный объем работ: 
построены новые комфортабельные 
корпуса гостиницы, помещения для 
администрации национального парка, 
научных работников и Эколого-
просветительского центра. Полностью 
обновлена музейная экспозиция, 
благоустроены вольеры для животных и 
другие объекты, связанные с туристической 
деятельностью. На все это, как и на 
природные диковинки, стоило взглянуть. 
Пользуясь случаем, участники форума 
заглянули и к белорусскому Деду Морозу, 
который круглый год встречает гостей в 
своей сказочной усадьбе. 

 
Слава героям! 
Еще одно знаковое место на 

Берестейской земле — Брестская крепость-
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герой. Неподалеку от мемориального 
комплекса участники форума посадили 
аллею кленов, а затем возложили венки к 
Вечному огню, почтив память героически 
погибших защитников нашей земли. Ценой 
миллионов жизней была добыта Великая 
Победа. Много воды утекло с тех пор в 
Мухавце, под мирным небом выросло не 
одно поколение, но мы всегда будем 
помнить тех, кто отстоял нашу свободу и не 
отдал в фашистское рабство Родину. Она у 
нас такая красивая! Сделать ее еще краше 
— в наших силах. 

 
Наша общая цель — процветающая 

Беларусь 
Весьма показательно, что в финальных 

мероприятиях форума приняли участие и 
представители высшего эшелона власти — 
председатель Брестского облисполкома 
Константин Сумар, вице-премьер Валерий 
Иванов. Приветствие участникам форума 
направил премьер-министр Михаил 
Мясникович. Приехали на праздник 
начальник Государственной инспекции 
охраны животного и растительного мира 
при Президенте Республики Беларусь 
Николай Фурсевич, заместитель министра 
лесного хозяйства Александр Корбут, 
ректор Международного государственного 
экологического университета им. 
А.Д.Сахарова Семен Кундас и другие 
руководители. Второй год подряд 
присутствует на форуме министр охраны 
окружающей среды и регионального 
развития Латвии Раймондс Вейонис. 

— Человечество в своей 
экономической деятельности, а чаще 
просто из жажды наживы зашло настолько 
далеко, что мы практически стоим на краю 
экологической пропасти, — подчеркнул 
председатель Брестского облисполкома 
Константин Сумар. — Поэтому привлечение 
внимания общественности к проблемам 
окружающей среды, экологическое 
воспитание, образование и просвещение — 
одна из важнейших задач, стоящих перед 
государством и обществом. Программа 
социально-экономического развития 
Республики Беларусь четко определяет 
цель экологической политики. Это 
улучшение качества окружающей среды, 
обеспечение экологической безопасности и 
эффективное использование природных 
ресурсов при сохранении целостности 

природных комплексов, в том числе 
уникальных, которых и на Брестчине, и в 
нашей стране в целом, к великой радости, 
еще насчитывается достаточно. 

По словам губернатора, в Брестской 
области ежегодно реализуется комплекс 
мероприятий по наведению порядка на 
земле и благоустройству территорий 
населенных пунктов. Общими усилиями 
удалось провести значительную работу по 
организации сбора и переработки бытовых 
отходов. Изыскиваются необходимые 
средства для строительства важнейших 
природоохранных объектов. 

— Мы осознаем ту важную роль, 
которую играет рациональное 
использование природных ресурсов и 
охрана окружающей среды как в улучшении 
условий жизни населения, так и в 
экономическом развитии региона. Поэтому в 
деятельности органов местной власти 
экологическим вопросам уделяется 
первостепенное внимание, — отметил 
Константин Сумар. — Наша общая цель — 
процветающая Беларусь. И процветающая 
не только экономически. Мы хотим видеть 
нашу Родину цветущей буквально: в 
соцветии заливных лугов, зеленых дубрав, 
березовых рощ и голубых озер. 

 
Парад достижений 
Среди главных событий форума — 

выставка “Современные технологии в 
области охраны окружающей среды и 
рационального природопользования”. В 
Бресте она растянулась вдоль центральной 
аллеи Городского парка культуры и отдыха. 
В экспозиции были представлены самые 
разные направления природоохранной 
деятельности, новейшие технологии и 
достижения. У каждого стенда была своя 
“изюминка”, поэтому даже “скороговоркой” 
все не охватишь. 

— Это очень полезная и 
познавательная выставка, — считает 
министр природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Владимир Цалко. — 
Применение современных технологий 
может в значительной степени снизить 
нагрузку на окружающую среду, поэтому их 
надо изучать, а все самое лучшее и 
эффективное оперативно внедрять. 
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аграды — лучшим! 
Еще одной важной темой форума 

традиционно являются вопросы 
экологического воспитания и образования, 
пропаганда экологических знаний. Много 
интересного в этом плане рассказали и 
показали в Брестском государственном 
университете им. А. С. Пушкина, где 
действует межфакультативный центр 
экологии и природоведения. В конце 
прошлого года рядом с вузом открылась 
красивейшая оранжерея — в 
разрастающемся за стеклянными стенами 
“Зимнем саду” растут десятки экзотических 
растений. 

Пешеходная улица Советская 
превратилась в огромную праздничную 
площадку. Здесь расположился “Город 
мастеров”, работали выставки и ярмарки, 
демонстрировалась “зеленая” мода, шли 
концерты и постановки школьных 
экологических театров. 

Активно участвовали в мероприятиях 
форума школьники, посещающие Брестский 
областной эколого-биологический центр 
учащихся. К слову, в ходе праздничных 
мероприятий они успели провести 
серьезное научное исследование, 
организовав на улицах города 
социологический опрос, результаты 
которого помогут определить степень 
экологической грамотности населения. 
Прибыли в Брест со своими наработками и 
учащиеся экологической гимназии № 19 
г.Минска во главе с директором Анатолием 
Муравьевым. 

А вечером в торжественной обстановке 
Владимир Цалко вручил награды 
победителям республиканских конкурсов. 
Завершился праздник большой концертной 
программой и грандиозным фейерверком. 
Сделать мероприятия яркими и 
запоминающимися помогли спонсоры, 
среди которых компании “Кока-Кола 
Бевриджиз Белоруссия”, “Цептер 
Интернационал”, “Велком” и “Трайпл”. 

Спустя год экологи страны встретятся 
на аналогичном мероприятии уже в Минской 
области — в Молодечно. 

Виктор КУКЛОВ 
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